
11ª Reunião da Coordenação Executiva do Conselho das 
Cidades

Dia 21/01/10 – das 10:30h às 18:00h, Ministério das Cidades

PARTICIPANTES
Coordenação –  Elcione  Diniz  Macedo  e  Luciana  Medeiros  Senra/  SECONCID  – 
MCidades

Conselheiros:
Poder Público Federal – Paula  Ravanelli - SRI/PR.
Poder Público Estadual – Abel Ferreira Leite Neto - Fórum Nacional de Secretários de 
Habitação e Desenvolvimento Urbano.
Entidades do Movimento Popular – Paulo Ruben Nascimento  Cohen/CMP, Maria 
Clara da Silva Pereira/MNLM
Entidades  Profissionais,  Acadêmicas  e  de  Pesquisa –  Nazareno  Stanislau 
Affonso/ANTP.
Empresários –  Herivelto  Jamerson  da  Silva  Bastos  - Associação  Nacional  dos 
Comerciantes de Material de Construção.
Trabalhadores – Jair Ferreira / FENAE.

Ministério das Cidades:
Assessores Técnicos: Renata Silva /SNPU, Rodrigo Fávero/SNH, Marta Sinotti/SNSA, 
Josué Longo/SNSA.
SECONCID: Tereza Góes.

P  auta:  
 Programação e data da 24ª Reunião do Conselho das Cidades;

 Oficina para debate da atuação política do Conselho das Cidades; e

 Debater  a  integração  dos  segmentos  com  a  agenda  do  ConCidades,  na 
quantidade de reuniões, seminários e GT’s.

1 – Informes
O Secretário Executivo iniciou a reunião apresentando a nova Coordenadora da 

Secretaria Executiva do Conselho das Cidades, Luciana Senra e relatou a criação da 
Unidade Gestora do Conselho das Cidades, que deve facilitar o processo de emissão das 
passagens, já que ele vai ser o Ordenador de Despesas e todo o processo efetuado na 
própria Seconcid.

O conselheiro  Paulo chamou  atenção para  a  questão da  prestação  de contas, 
sugerindo  que  ela  seja  feita  durante  o  próprio evento.  Houve um consenso sobre a 
necessidade de baixar alguma norma,  pois as reclamações são constantes e ocorrem 
prejuízos para a participação dos Conselheiros nas reuniões. Alguns Conselheiros de 
localidades  distantes  solicitaram  ajustes  nos  horários  das  reuniões,  já  que  ocorre 



frequentemente  uma distorção,  em que aqueles  que chegam dos  lugares  mais  longe 
acabam tendo que aguardar,  às vezes por muito tempo,  por outros que moram mais 
perto.  A  conselheira  Paula  Ravanelli  sugeriu  que  as  reuniões  da  Coordenação 
Executiva do Conselho passem a ser sòmente no horário da tarde.

2 – Agenda anual das reuniões do Conselho das Cidades

O ano de 2010 é bastante atípico e complicado para a programação das reuniões 
do Conselho das Cidades, já que além das eleições gerais, devem ocorrer vários eventos 
importantes na área de desenvolvimento urbano que vão atrair a participação da maior 
parte dos Conselheiros, como a 2ª Conferência de Saneamento da América Latina (14 a 
18 de março), o Fórum Urbano Mundial (22 a 26 de março), as Conferências Estaduais 
das  Cidades  e  a  4ª  Conferência  Nacional  das  Cidades  (24  a  28  de  maio).  Os 
Conselheiros  estabeleceram  a  programação  anual  levando  em  conta  e  procurando 
contornar  as  datas  dos  eventos  “concorrentes”.  Deliberou-se  também  sobre  a 
conveniência de realizar as reuniões em dois dias, iniciando, sempre que possível, numa 
segunda feira e enfatizando no Convite o horário das 8:00 horas às 20:30 horas, a fim de 
que  as  passagens  sejam  marcadas  para  a  véspera  e  não  haja  atrasos  no  início  da 
Reunião. A volta deve ser no dia seguinte do fim da reunião.

REUNIÃO DATA
24ª Reunião 5 e 6 de abril
25ª Reunião 28 e 29 de junho
26ª Reunião 6 e 7 de outubro
27ª Reunião 6 e 7 de dezembro

Foi  decidido  ainda  que  a  pauta  da  próxima  Reunião  do  Conselho  será  decidida  na 
próxima Reunião da Coordenação.

3 – Cronograma anual das reuniões da Coordenação Executiva do Conselho das 
Cidades

Tendo  em  vista  as  eleições  para  a  presidente  da  república,  governadores  e 
parlamentares,  que  dificultaram  o  cronograma  das  reuniões  do  Conselho,  os 
Conselheiros definiram a programação das reuniões da Coordenação Executiva:

REUNIÃO DATA
12ª Reunião 25 de fevereiro
13ª Reunião 28 de abril
14ª Reunião 1 de junho
15ª Reunião 2 de agosto
16ª Reunião 1 de setembro
17ª Reunião 8 de novembro

4 – Discussão sobre a pauta política do Conselho



Debateu-se sobre a continuidade de alguns GTs, como o de  Conflitos, que após 
a realização do Seminário Nacional de Mediação poderia encerrar-se, e também o do 
Saneamento e o do Sistema. O Secretário Executivo comentou que as discussões sobre 
Sistema ficaram inconclusas e a assessora técnica da SNSA afirmou que existe ainda 
uma atuação do GT do Saneamento no que diz respeito ao Plansab durante este ano.

Vários  presentes  concordaram que  a  iniciativa  prioritária  do  Concidades  é  a 
instituição,  por  lei,  do  Conselho.  Lembraram  que  a  lei  do  Concidades  seria  muito 
oportuna no momento atual, de sucessão presidencial, quando surge uma interrogação 
sobre a continuidade das políticas. Sugeriu-se que seja elaborada uma minuta de lei, que 
seria  apresentada  e  discutida  na  Conferência  Nacional;  e  também,  de  provocar  a 
discussão da questão nos diversos segmentos que compõem o Conselho.

Finalmente,  outra discussão importante diz respeito à integração das políticas 
praticadas  pelo  Ministério.  A  fim  de  tornar  mais  clara  a  discussão,  sugeriu-se  a 
elaboração de um documento por cada  Secretaria Nacional dissertando sobre como 
seria a integração do seu setor com os demais e esse texto seria discutido e aprimorado  
nos Comitês Técnicos respectivos. De posse desses quatro textos uma comissão faria a  
sistematização  para  elaboração  da  proposta  a  ser  apreciada  pelo  pleno  do  
CONCIDADES. 

5 – Latinosan
A assessora técnica da SNSA comunicou a realização da Latinosan – 2ª Conferência 
Latinoamericana de Saneamento, que é um evento patrocinado pelo governo brasileiro 
para  articular  as  nações  da  América  Latina  na  temática  do  saneamento  básico.  A 
Conferência vai ser em Foz do Iguaçu, no período de 14 a 18 de março. A Seconcid vai  
enviar informações gerais e o link para todos os Conselheiros.

 

6 – PAC 2
O Secretário Executivo explicou o conteúdo do PAC 2, que procura sobretudo 

complementar  os projetos e obras realizados  no PAC 1,  com ênfase na mobilidade. 
Diferente  deste,  o  chamado  PAC  da  Copa  consta  de  empreendimentos  a  serem 
financiados  com recursos onerosos nas cidades  onde vão ser realizados  os jogos da 
Copa do Mundo de 2014.

Encaminhamentos:
- Repassar aos Conselheiros a divulgação da LatinoSan. A Seconcid vai enviar 
informações gerais e o link para todos os conselheiros

- Informar sobre a participação dos Conselheiros no Fórum Urbano Mundial, com prazo 
final para a entrega das inscrições até o dia 28 de fevereiro.

- Divulgar aos outros GTs e Secretarias a agenda proposta.

- Quadro analítico com o balanço da situação dos outros GTs. 


